

La coopération internationale au service de la formation dans l'Océan Indien : à propos des Seychelles

R. Girerd, N. Ebran, A. Grondin, T. Lair, L. Michel, M. Descoins, G. Le Gallo, Y. Vidot, M. Dubourg, A. Winer

Centre de Simulation en Santé de l'Océan Indien (CSSOI) – CHU de la Réunion

- Contexte : Le CHU de la Réunion est sollicité pour former des professionnels de santé de la zone Océan Indien (qui comprend Mayotte, les Seychelles, l'Île Maurice, Les Comores et Madagascar), riche d'une histoire et d'une culture forte et variée. L'un des axes de cette coopération internationale est la simulation, outil reconnu en santé aussi bien en formation initiale que continue pour ses avantages en termes de développement des connaissances et d'ancrage des apprentissages. Débutée en 2015, nous exposons ici le retour d'expérience concernant la coopération internationale entre la Réunion et les Seychelles sur l'année 2023.

- Description : L'hôpital de Victoria est le seul hôpital des Seychelles sur l'île principal qu'est Mahé, des dispensaires sont présents également sur Mahé ainsi que sur La Digue et Praslin. Après une pause liée à la crise COVID en 2020, deux missions de coopération ont été menées de cinq jours chacune, avec du personnel médical et paramédical spécialisé dans les urgences, l'anesthésie réanimation et la périnatalité (maternel et infantile). Une première mission en février 2023 a permis de rencontrer les partenaires (ministre de la santé, directeur d'hôpital, chefs de service, encadrement paramédical) et définir les objectifs de formation plus précisément. Une seconde mission de 7 jours en août 2023 a consisté au déploiement de ces actions de formation.

Résultats et discussions : La première mission a été marquée par une rencontre avec Madame la Première Ministre des Seychelles, moments d'échanges forts sur les besoins relevés du terrain à mettre en perspective avec la politique de santé seychelloise.

110 agents ont été formés durant la deuxième mission : principalement de personnel non-médical (n=85, 77%), avec une majorité de soignants du service des urgences (n=50, 45 %), les autres services représentés étant l'anesthésie-réanimation (n=27, 24 %), la pédiatrie (n=21, 20 %) et la gynéco-obstétrique (n=12, 11 %). Le taux de réussite entre les pré et post tests à chaud a montré une progression importante, en moyenne de + 47%.

La volonté institutionnelle et l'implication des apprenants venus en nombre à ces formations, a démontré l'importance accordée à la formation de l'ensemble du personnel soignant.



Madame la Ministre de la Santé des Seychelles et ses collaborateurs avec l'équipe du CSSOI – CHU de la Réunion



Cofinancé par
l'Union européenne

Conclusions : la coopération avec les Seychelles permet développement des connaissances et des compétences des soignants locaux. De manière responsable, les actions de coopération futures porteront sur la formation de formateurs locaux d'une part, ainsi que la meilleure compréhension de l'implication de la culture dans les enseignements dans notre zone.